
3月5日上午，十四届全国人大二次会议在北京开幕。开幕会后，湖南代表团部分代表走出北京人
民大会堂。 湖南日报全媒体记者 刘尚文 摄

湖南代表团举行第三次全体会议
审议政府工作报告 石泰峰何维张庆伟参加审议 沈晓明主持 毛伟明李殿勋参加
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三湘都市报3月5日讯 5日，李微微等全体住湘全国
政协委员联名向全国政协十四届二次会议提交提案，建
议将长沙机场打造为全国面向非洲的航空门户、 中部地
区面向RCEP（区域全面经济伙伴关系协定）区域的主通
道、现代化综合交通枢纽，更好服务和支撑湖南打造内陆
地区改革开放高地。

航空枢纽是现代综合交通运输体系的核心节点，
2023年，长沙机场作为区域航空枢纽完成吞吐量2725万
人次，创历史新高，连续三年居中部第一。

提案认为，长沙机场打造国际航空枢纽优势明显。首
先是国家战略优势，习近平总书记为湖南擘画的“三高四
新”美好蓝图，明确提出将湖南打造为内陆地区改革开放
高地。中非经贸博览会落户湖南，已成为我国地方层面对
非经贸合作的桥头堡。其次，有市场潜力优势，长沙市常
住人口突破1000万， 新增人口在全国千万级城市中排名
第一，航旅市场前景广阔，国航、东航、海航等均布局长沙
市场。

提案认为， 长沙是全国性综合交通枢纽中心城市和
国际铁路枢纽城市，综合交通优势突出。“米”字形高铁网
络联通京津冀、粤港澳、长三角、成渝四大核心城市群。长
沙机场是中部地区通达国内城市最多、 覆盖东南亚航点
最广且航班密度最高的机场。以长沙机场为依托，汇聚了
中国（湖南）自由贸易试验区、长沙临空经济示范区、长沙
黄花综合保税区、中国（长沙）跨境电子商务综合试验区、
长沙经济技术开发区等核心经济产业平台， 平台支持有
优势。

提案建议，国家发展改革委、中国民航局支持将长沙
机场定位为国际航空枢纽， 并在国际航线时刻等资源方
面给予倾斜。 ■湖南日报全媒体记者 陈昂昂

三湘都市报3月5日讯 5日， 毛万春等全体住湘全国
政协委员联名向全国政协十四届二次会议提交提案，建
议将洞庭湖区作为三峡后续工作长效扶持重点区域，加
强长江中下游生态保护，共同守护好一江碧水。

提案认为，三峡水库蓄水拦沙，清水下泄，出库径流
过程改变，改善了洞庭湖防洪形势，但江湖关系新调整也
带来一些超预期影响， 特别是洞庭湖区水文情势及河势
变化超预期，影响区范围及影响程度超预期。

为做好2025年《三峡后续工作规划》到期后的长效扶
持工作，助推三峡工程安全运行、库区及中下游影响区高
质量发展， 水利部正牵头组织开展新一轮规划需求分析
工作。为此，提案提出在2025年12月31日后，延续征收国
家重大水利工程建设基金， 探索三峡水电开发收益共享
模式， 抽取一定比例资金专项用于受影响区长效扶持和
高质量发展。

提案建议，加强三峡水库下游河道冲淤变化、长江与
洞庭湖水沙变化研究与预测， 高度关注洞庭湖区水文情
势变化超预期、受影响超预期的现实情况。将洞庭湖区作
为三峡后续工作长效扶持重点区域，增大资金投入力度，
系统解决河道崩岸、 供水灌溉、 生态环境保护修复等问
题，科学改善江湖关系，提升洞庭湖水安全保障，复苏洞
庭湖生态环境。 ■湖南日报全媒体记者 陈昂昂

李微微等全体住湘全国政协委员
联名提交提案呼吁———
支持长沙机场打造
国际航空枢纽

三湘都市报3月5日讯 5日下午， 出席十四
届全国人大二次会议的湖南代表团在驻地举行
第三次全体会议，审议政府工作报告。中共中央
政治局委员、中央统战部部长石泰峰，全国人大
常委会副委员长、农工党中央主席何维，全国人
大常委会副委员长张庆伟参加审议。

代表团团长沈晓明主持会议，副团长毛伟明、
李殿勋、王双全、乌兰，以及杜家毫、许达哲、胡旭晟、
杨维刚、蒋涤非、周海兵、朱玉、李建成、刘莲玉等
参加审议。根据大会安排，国家金融监管总局副
局长肖远企到会听取意见。 全国人大常委会机
关、国务院办公厅、国家发改委、财政部有关同志
到会听取意见。

石泰峰说，完全赞成政府工作报告。过去一
年，以习近平同志为核心的党中央团结带领全党
全军全国各族人民，圆满完成经济社会发展主要
目标任务，取得新的巨大成就。实践进一步证明，
“两个确立” 是党和人民应对一切不确定性的最
大确定性、最大底气、最大保证。要正确认识和把
握我国发展的良好态势，在世界经济发展大势中
看到我国“风景这边独好”，在我国发展大局和趋
势中认识潜力优势，保持战略定力、提振发展信
心。要围绕实现今年各项目标任务，着力凝聚发
展共识，积极建言献策，坚持“两个毫不动摇”、促
进“两个健康”，进一步协调理顺关系，充分发挥
统一战线凝心聚力的强大法宝作用。

何维说， 李强总理所作的政府工作报告，总
结成绩实事求是、分析问题客观精准、工作建议
科学务实、政策措施扎实有力，是一个高举旗帜、
开拓创新、催人奋进的好报告。过去一年的成绩
充分证明，“两个确立”是新时代党和国家事业取
得历史性成就、 发生历史性变革的根本所在，是
实现中华民族伟大复兴的坚强政治保证。要深刻
领悟“两个确立”的决定性意义，增强“四个意
识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”，坚持“两
个毫不动摇”。 我们要把思想和行动统一到党中
央决策部署上来，聚焦今年经济社会发展目标任
务，加快培育新质生产力，努力构建新发展格局，
着力推动高质量发展。

张庆伟说，政府工作报告通篇贯穿习近平新
时代中国特色社会主义思想，是一个高举伟大旗
帜、顺应人民期盼、凝聚奋进力量的好报告，我完
全赞成。报告全面总结我国经济社会发展取得的
非凡成就，充分彰显了“两个确立”的决定性意

义。过去一年，在以习近平同志为核心的党中央
坚强领导下，我国圆满完成全年发展主要目标任
务，交出了一份成色好、分量足、令世界瞩目的成
绩单。只要我们坚定沿着习近平总书记指引的方
向前进，就一定能推动“中国号”发展巨轮行稳致
远。 我们要在中国式现代化进程中找准定位，全
力抓好党中央决策部署落实，努力实现报告提出
的各项目标任务，为强国建设、民族复兴作出新
业绩。

沈晓明代表表示完全赞成政府工作报告。他
说，报告通篇贯穿了习近平新时代中国特色社会
主义思想和党的二十大精神，体现了中央经济工
作会议关于今年经济工作的部署要求，总结成绩
客观全面，制定目标科学合理，部署工作精准有
力，是一个高举旗帜、提振信心、求真务实、催人
奋进的好报告。湖南将牢牢聚焦高质量发展这一
新时代的硬道理，紧密结合实际创造性抓好贯彻
落实，奋力将习近平总书记为湖南描绘的“三高
四新”美好蓝图变为现实。

毛伟明代表表示政府工作报告是一个强信
心、聚人心、顺民心的好报告，完全赞成、坚决拥
护。他说，湖南地区生产总值迈上5万亿台阶，充
分印证了习近平新时代中国特色社会主义思想
的真理伟力。我们将锚定“三高四新”美好蓝图，
坚持以“大抓落实”加快推动湖南高质量发展，大
力实施“八大行动”，培育发展新质生产力，以实
体经济为根基、以科技创新为引领，全力推进“三
个高地”建设，以湖南一域之光为全国全局添彩。

杜家毫代表表示完全赞成政府工作报告。他
说，过去一年，我国经济回升向好，高质量发展扎
实推进，最根本在于始终坚持以习近平同志为核
心的党中央的全面领导，始终坚持以习近平新时
代中国特色社会主义思想为指导。湖南省委坚决
贯彻落实习近平总书记重要讲话和指示批示精
神，锚定“三高四新”美好蓝图，各项工作取得新
成效新进展，必将在谱写中国式现代化的湖南篇
章中扛起新担当、展现新作为、作出新贡献。

审议中，宁芬芳、程蓓、陈竞、万步炎、陈华、
刘文杰、李建宇、黄乐、周长友等代表围绕发展新
质生产力、保障粮食安全、深化国资国企改革、扩
大有效投资、防范化解地方债务风险、加强文化
赋能乡村振兴、推动民族地区高质量发展等提出
了意见建议。
■湖南日报全媒体记者 刘燕娟 孙敏坚 陈奕樊

毛万春等全体住湘全国政协委员
联名提交提案呼吁——
将洞庭湖区作为三峡后续工作
长效扶持重点区域


